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ПРАВИЛА ИГРЫ

ПРАВИЛА ИГРЫ

Главным вопросом реформы по-прежнему 
остается обоснованность начисления платы за 
коммунальную услугу исходя из общей площа-
ди жилья: тариф на вывоз мусора в многоквар-
тирных домах (МКД) в отличие от частных до-
мов привязан к метражу квартиры, а не количе-
ству проживающих в квартире людей.  Депутаты 
считают этот подход несправедливым, говоря, 
что мусорят люди, а не квадратные мет ры. На 
заседании рабочей группы представители Гос-
жилинспекции подтвердили актуальность жа-
лоб нижегородцев на порядок платы за вы-
воз мусора, особенно если человек проживает 
в квартире не постоянно, например, уезжая на 
лето. В инспекции также считают оплату «с че-
ловека, а не метража» правильной и гораздо бо-
лее эффективной. Пока региональным властям 
предложено обсудить возможность перехода на 
оплату услуги по числу зарегистрированных в 
квартире жителей. При этом тарифы на услуги 
нижегородских регоператоров, по данным РСТ, 
были снижены в разных зонах деятельности от 
4 до 20%. Так, размер платы граждан с учетом 
установленного предельного уровня цен в 2020 
году составил от 4,36 до 5,27 руб. за кв. м в ме-
сяц для МКД. Для индивидуальных жилых до-
мов плата составляет от 101,47 до 151,25 руб. за 
одного человека в месяц.

МЕТОДОМ ПРОБ И ОШИБОК Общую 
картину, по словам Артема Патрина, портят юр-
лица: множество частных предпринимателей, за-
нимающих первые этажи домов, игнорируют или 
откровенно отказываются от заключения догово-
ров с регоператором, а контейнерные площадки 
домов завалены их отходами: «Инструмент для 
понуждения к заключению договоров у регопе-
ратора только один — судебная работа, которая 
идет долго и непросто. У контролирующих орга-
нов, как оказалось, нет действенных рычагов, по-
зволяющих привлечь юрлицо к административ-
ной ответственности». Из положительных мо-
ментов мусорной реформы он отметил полный 
контроль над потоками ТКО от их погрузки в ма-
шину до доставки на полигон.

Кроме того, региональные операторы, обслужи-
вающие в том числе и частный жилой сектор, весь 
год испытывали трудности с начислением платы за 
ТКО жителям индивидуальных домов, поскольку 
не имели достоверной информации о прописанных 
в них гражданах. По словам Артема Патрина, пре-
доставленные местными администрациями базы 
данных на домовладельцев давно устарели. «Вла-
сти на местах сами не знают, сколько людей и кто 
именно сейчас проживает на территории их посел-
ка. А данные миграционной службы МВД регопе-
раторам не предоставляет. В итоге мы до сих пор 
с трудом, методом проб и ошибок формируем ак-
туальную базу абонентов: большинство скандалов 
с жителями было связано именно с ошибочным на-
числением платы», — рассказал руководитель 
«Реал-Кстово». Сейчас регоператоры опасают-
ся возникновения больших проблем с начислени-
ем платы, если власти решат перевести жителей 
многоквартирных домов на оплату «с человека». 

Как показала практика, посчитать и учесть коли-
чество граждан на вверенной территории трудно, а 
без этих данных невозможно точно просчитать нор-
мативы накопления отходов.

ДЛЯ ВТОРСЫРЬЯ СЫРОВАТО Еще один 
вопрос связан с переходом на раздельный сбор 
мусора. Власти отчитались, что в Нижегород-
ской области он введен, но фактически решения 
о раздельном накоплении мусора пока приня-
ли жители 177 МКД (в Нижнем Новгороде около 
10 тыс. МКД). Определившимся собственникам 
предлагается складывать в сетчатые желтые 
контейнеры мусор-вторсырье: бумагу, картон, 
пластик, жесть, стекло. Тарифы регоператорам 
на обращение с сортированными ТКО были сни-
жены на 20%. На практике, поясняет Артем Па-
трин, желтый контейнер для раздельного сбора 
мусора власти предложили установить вместо 
одного из обычных зеленых. Однако в случае 
подобной замены жителям дома банально не 
хватает контейнеров для мусора. Тогда общий 
зеленый контейнер оказывается стабильно пе-
реполнен, либо мусор вперемешку с пищевыми 
отходами люди начинают сваливать в желтый 
контейнер для вторсырья. Если же он установ-
лен в дополнение, то общая плата для жителей 
дома повышается за вывоз еще одного контей-

нера, пусть и по сниженному тарифу. «Жители, 
выбравшие раздельное накопление ТКО, вместо 
того, чтобы экономить, наоборот, платят боль-
ше. Пока они экономически не заинтересованы 
в этом, в результате благая идея превратилась 
в профанацию», — сообщил зампред комитета 
заксобрания по экологии Роман Кабешев.

Участникам рынка не добавляет оптимизма и 
сильно просевший в прошлом году рынок втор-
сырья. Закупочные цены переработчиков на вто-
ричный ПЭТ в прошлом году снизились с 40 до 
18 руб. за кг (в первую очередь из-за массовых 
поставок дешевого пластика из Китая), цены на 
картон из-за большого предложения рухнули с 
10-11 до 3 руб. за кг. В результате склады регопе-
раторов «до крыш забиты» отобранным вторсы-
рьем, и все ищут, кому бы его продать, отметил 
Артем Патрин. По его словам, в большой выгоде 
оказались только переработчики, которые могут 
брать вторсырье по бросовым ценам, при этом 
сопоставимого снижения цен на их продукцию не 
наблюдается. Текущее падение рынка вторсырья 
также негативно влияет на развитие раздельно-
го сбора ТКО.

Эксперты считают, что ключевая цель ре-
формы — снизить количество закапываемых 
отходов и вред окружающей среде — в Ниже-
городской области не достигнута. Так, по пре-

зентации эколога Клары Романовой, ни один из 
существующих мусорных полигонов не соответ-
ствует требованиям законодательства, новые 
карты для захоронения отходов строятся без 
прохождения экологической госэкпертизы, а 
доля утилизируемых отходов мизерна.

Впрочем, чиновники с этим не согласны и 
приводят в качестве положительного приме-
ра реализации задач реформы открывшийся в 
конце прошлого года крупный завод по перера-
ботке полимеров «Фантастик Пластик», мощ-
ности которого позволяют утилизировать все 
пластиковые отходы региона и соседних об-
ластей. Кроме того, в минэкологии напомнили 
про обязательства инвесторов строить мусоро-
сортировочные комплексы на новых полигонах. 
По терсхеме к 2023 году в Нижегородской об-
ласти должны появиться еще три крупных меж-
муниципальных полигона с сортировкой отхо-
дов. Будут ли реализованы эти планы, сказать 
трудно. По словам Романа Кабешева, стоимость 
строительства одного полигона превышает 
1 млрд руб., и в заксобрании пока не получи-
ли четкого ответа, за чей счет планируется их 
создавать. Если власти опять решат включить в 
плату жителей инвестнадбавку на затраты част-
ных компаний, это вызовет негативный резо-
нанс в обществе, полагает депутат. 

ФАКТИЧЕСКИ РЕШЕНИЯ О РАЗДЕЛЬНОМ 
НАКОПЛЕНИИ МУСОРА ПОКА ПРИНЯЛИ 
ЖИТЕЛИ 177 МКД (В НИЖНЕМ НОВГОРО-
ДЕ ОКОЛО 10 ТЫС. МКД). ОПРЕДЕЛИВ-
ШИМСЯ СОБСТВЕННИКАМ ПРЕДЛАГАЕТ-
СЯ СКЛАДЫВАТЬ В СЕТЧАТЫЕ ЖЕЛТЫЕ 
КОНТЕЙНЕРЫ МУСОР-ВТОРСЫРЬЕ
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НИЖЕГОРОДЦЫ ПОКА 

НЕ ОЧЕНЬ ОХОТНО СОРТИРУЮТ 

МУСОР, ВЕРОЯТНО, ПОТОМУ, 

ЧТО У НИХ НЕТ СТИМУЛА


